

# Birsfeldens literarische Vorweihnacht



## Traumhaftes

Nicht nur zu Weihnachten geschieht für viele Menschen Traumhaftes. So zähle ich z.B. im auslaufenden Jahr 2023 zum Traumhaften auch ein nationales Ereignis, das vor 175 Jahren in Kraft trat. Im September 1848 wurde, nach hartem Ringen zwischen den bewahrenden Konservativen und den progressiven Radikalen um eine tiefgreifende politische Erneuerung der maroden, auseinanderfallenden Alten Eidgenossenschaft, eine für damalige Verhältnisse in Europa geradezu revolutionäre Vorlage angenommen: die Bundesverfassung.

Damit wurden die Freiheits- und Volksrechte sowie die Selbstbestimmung der Bürger (viel später auch der Bürgerinnen) gestärkt und die Untertanenschaft sowie das Söldnerunwesen (formell) abgeschafft. Im übrigen Europa war die Schweizer Bundesregelung für die aufgeschlossen denkenden Menschen oder für die Unterdrückten derart attraktiv, ja geradezu traumhaft, dass viele von ihnen eine analog befreiende, auf Minderheiten Rücksicht nehmende Verfassung erzwingen wollten. Viele der in den Auseinandersetzungen im Ausland Verfolgten fanden in der Schweiz Zuflucht und etliche von ihnen übernahmen hier im Bildungswesen und in der Wirtschaft Verantwortung, trugen also zur Entwicklung unseres Landes bei.



Klaus  
Hiltmann

Dass eine solch epochale Erneuerung in der Volksbefragung gegen vielfachen Widerstand der konservativen, beharrenden Meinungen obsiegte, war den freiheitlichen, radikal gesinnten Vordenkerinnen und Vordenkern, aber auch den veröhnlich wirkenden, weitsichtigen Persönlichkeiten, zu verdanken.

Allerdings: Selbst unter den von der politischen Unterordnung in der Alten Eidgenossenschaft «Befreiten» gab es (wohl vorab aus Unverständnis für die positiven Aufbruchs-Zusammenhänge) noch länger Opposition, natürlich geschürt von den zuvor privilegierten aristokratischen Regierenden oder aus klerikalen Kreisen. Noch heute gibt es Gruppierungen, die mit der so genannten «Bundesfeier» am fiktiven 1. August offenbar eher an 1291 denken als an die Schweiz mit den Strukturen, wie sie zum Glück von überragenden Persönlichkeiten anno 1848 geschaffen wurden.

Diese neuen Strukturen verhalfen der Bundesschweiz allmählich, aus der eidgenössischen Armenhaussituation herauszufinden zu einer vergleichsweise traumhaften Prosperität.

Und wer weiss: Vielleicht schafft es eine der Birs-Gemeinden doch noch, sich endlich gedeihlich zu erneuern.

Wenn ja, **traumhaft** wär's!

